

Crítica de libros

La rodilla. Tomo II. Canosa Sevillano y Rodríguez Arboleya. Masson. Barcelona, 2001

Esta obra de aproximadamente 150 páginas es la segunda parte de una de las monografías médico-quirúrgicas del aparato locomotor que la SECOT y la SER vienen publicando últimamente bajo la dirección de un Comité Editorial conjunto formado por los doctores Herrera Rodríguez y Ferrández Portal por parte de la SECOT y Herrero-Beaumont y Rodríguez de la Serna por parte de la SER (Sociedad Española de Reumatología).

Concretamente esta obra ha sido coordinada por los doctores Canosa Sevillano (Madrid) por la SECOT y Rodríguez Arboleya (Gijón) por la SER. La monografía incluye ocho capítulos, en los que han participado quince autores de ambas Sociedades Científicas: enfermedades degenerativas (Martínez Sánchez y Romero Jurado), procesos inflamatorios (Linares Fernando y Castellón de Arce), infecciones de la rodilla (Monteagudo Sáez y Bascones Ilundain), sinovitis vellosonodular pigmentada (Rodríguez Arboleya y cols), implantes articulares (Martínez Delgado y cols), cirugía de rescate en implantes articulares (Flores Sánchez), cirugía no protésica de la artrosis de rodilla (Sánchez Martín) y tumores de la región de la rodilla (Majó Bujigas).

La obra está bien escrita y presentada, por lo que añade un nuevo e interesante documento de aprendizaje para los miembros de ambas Sociedades. Creo que este tipo de monografías pueden representar un excelente instrumento formativo para los residentes y jóvenes especialistas del aparato locomotor (reumatólogos y traumatólogos).

Dr. E. C. Rodríguez-Merchán.
Director Adjunto.

La rodilla. Tomo I. Monografías médica-quirúrgicas del aparato locomotor. Masson. Barcelona, 2000

Dentro de la colección de monografías de formación continuada establecidas por la SECOT y la SER, la rodilla es una de las publicaciones que más puntos en común han encontrado entre ambas sociedades pues la articulación de la rodilla presenta una patología que requiere los tratamientos quirúrgicos más avanzados y las técnicas de rehabilitación más certeras. El primer volumen, coordinado por los Drs. Pérez Serrano y Pérez Venegas, se centra especialmente en la semiología de la articulación (Dr. Salaberri y Dr. Sánchez Angulo) y en la revisión de las técnicas de imagen, ecografía y RMN aplicada a diferentes patologías (Dr. Mayordomo y Dr. Marenco). El Prof. Gómez Castresana y cols, hacen una completa revisión del síndrome doloroso rotuliano que incluye su clínica, exploración y diagnóstico y en mayor profundidad los posibles planteamientos terapéuticos y sus indicaciones.

Los Drs. Chozas y García Pérez, revisan los reumatismos de partes blandas, incluyendo las bursitis, las tendinitis, el quiste poplítico, las roturas tendinosas, la enfermedad de Osgood-Schlatter y otras patologías.

El Dr Calvo, presenta la patología ligamentaria y meniscal, analizando la cicatrización de los ligamentos, así como el diagnóstico y tratamiento de la lesión individualizada anatómicamente de los ligamentos de la rodilla y de los meniscos mientras que de la revisión actualizada de la reparación y regeneración del cartílago articular se encargan los Drs. Couceiro e Iglesias.

Termina el libro con las bases del tratamiento médico (Drs. Fernández Nebro y Haro) y con un capítulo básico, escrito por el Dr. Vaquero, sencillo, y bien estructurado sobre los fundamentos e indicaciones de la artroscopia.

Dr. F. Forriol Campos.
Secretario de Redacción.

Sobotta, Atlas de Anatomía. 2 tomos. 21^a edición. Editorial Médica Panamericana, Madrid, 2000

La aparición de una nueva edición de un Atlas de anatomía no debería ser noticia y menos si se trata de la número 21. Pronto se cumplirán los cien años del Sobotta, uno más entre los grandes anatomistas alemanes que dedicaron gran parte de su vida académica a plasmar en didácticas láminas lo que veían en el cadáver. Spalteholz, en Leipzig; Pernkopf, en Viena; Wolf-Heidegger, en Basilea, etc. han marcado la formación de muchas generaciones de estudiantes de medicina europeos. Sobotta ha tenido la suerte de contar con un equipo de continuadores, los profesores de anatomía R. Putz, de Munich, y R. Pabst, en Hannover, que han sabido adaptar su obra a las necesidades de cada momento. Por ello no es de extrañar que las diferentes ediciones hayan mejorado no sólo en el número de las ilustraciones. También se han incorporado técnicas de imagen, textos y tablas resumen que permiten una consulta rápida de estudiantes y especialistas.

El Sobotta es tal vez el atlas de anatomía más completo y didáctico que hay en estos momentos. Y es que la anatomía sigue siendo el paradigma de la morfología, con lo que se encuentra el cirujano, el cuerpo humano disecado y representado pieza a pieza. Recuerdo de una materia de la licenciatura, un "hueso", que se olvida con mucha facilidad pero necesaria como el plano para andar por una ciudad. Lo anatómico siempre vuelve, tapado por lo molecular y acomplejado por los grandes avances de la medicina, sin nuevos descubrimientos de los que presumir, permanece en silencio a la espera de una consulta, de resolver una duda o para responder a una pregunta y "el sobotta", mejor "los sobotta", pueden ser ese compañero inseparable al que siempre se acude para confesarle hasta las cuestiones más tontas.

Es de agradecer la traducción y la labor realizada por los profesores Llamas y Velayos y por el Dr Navascués en la preparación de la edición española.

Dr. F. Forriol Campos.
Secretario de Redacción.